

Historia  
del partido  
liberal en  
mayo de  
1876.

El partido liberal no existe hoy si su fraccionamiento i suya conciencia son la causa de la desmoralización e inestabilidad de la situación actual.

Por descansar este hecho, los liberales divididos i divididos se abandonan i distribuyen entre aquellas fracciones, exigiendo q. f. con ello pizquieras la idea liberal, cuando en realidad no hacen mas q. contribuir a prolongar la funesta agonía del partido. Su liberalidad se basa en renunciar al centro liberal q. por su posición política pudiera servir de núcleo a las reorganizaciones, prescindiendo de sus culpas i responsabilidades. Tener las costumbres pacificadoras liberales son el público mas o menos, i tener se restringir a una parte, pero si hay intenciones en las reorganizaciones, es necesario recordar q. no es ésta la aposturridad fechada p. su gestor.

El partido liberal ha experimentado un fenómeno raro en los años q. al que produce la rotación d. una gata d. acide en agua pura. Desde q. se determinó la rotación, trasciende mucha circunstancia el agua d. una gata, la gata d. acide comienza a fraccionarse en gatas accesorias q. siguen la apariencia d. la principal, hasta q. se dividulan i se comprenden en el elemento dialógico o de leyes.

Aquel gran partido, cansado de una

Sangrienta lucha de dos años, comenzó a transi-  
rro en 1861, y después de varias evoluciones, llegó a  
ligarse en la celebre suerte fusión de 1863 con los  
conseguadorenses clericales para desenrol del poder  
a los mantuanos y trataron dominando al país  
con el absolutismo más estricto.

Allí principió el contacto del aceite con la grana  
y la rotación J. María emperado en 1861, produjo el  
fraccionamiento de la primera bandera, f. se la  
miso de los Rojas, no tanto por la exageración de  
sus doctrinas, cuanto por la exageración de  
las exigencias del religioso personalismo de  
sus jefes, los señores Gálvez y Maffas.

Conchida la campaña de 863, los liberales  
no tuvieron habilidad, o se oyeron dominados  
cléricos, para mostrarse por sí solos, o lo que es mu-  
cho más peor aun asustados en la fusión procl  
glicio que puso todo su empeño en buscar  
apoyo en cléricos y liberales, haciendo de la  
unión una condición de su estabilidad. El pre-  
sidente Pérez, pelucan inmediatos, no solo no  
quería a los liberales sin los conseguadorenses, si  
no que cifró toda su política en promover  
partidos clerical ultramontano y dibujó esa  
de centros, frenzo y apoyo al pelucanismo, y  
iba en desacordo que se hubie también fraccio-  
nado con la separación del mantuanismo, y  
era un elemento principal.

Esta política que trajo duró la cua-  
drilla del aceite del liberalismo en el eje-

mentes deleterias del clero católico, despues  
dio poco a poco alas viejas liberales, que  
pasaron a formar hoy un grupo separado, y que por  
intereses parajicos de lucha se aliaron a  
veces con los rojos, a veces con los mant-  
uanistas, y por fin con unos de los.

Semigentes transacciones produjeron el  
resentimiento de los liberales fusionados, y de  
los cléricales. Los adios de las sencillas comienzan  
a ocupar el lugat de los principios, y el so-  
fisma y el engaño se encargaron de conservar  
los intereses personales y de buscarter apoyos en la opinión liberal del país, y miraban  
también aquellas debates y aquellas evoluciones  
sin comprender mada y sin tomar interés.

La rotación constante fue que la lucha  
recedecia. Pero quien seojia el provecho era  
por una parte el clasicismo, y por otra el  
presidente Pérez q. lo fortificaba, utilizando  
el fraccionamiento de los liberales.

El presidente Enríquez seojió la necesidad  
de los provechos de la política de Pérez, y como  
llegaran al principio del punto los cléricales,  
quieren, mediante su organización en el club  
q. llaman al los Amigos del País, se habían  
apoderado de todos los puestos públicos, despe-  
cialmente de los de instrucción pública. Ellos  
eran entonces los maestros maestros de la fusión  
y formaban el núcleo del partido dominante,

pero los liberales fucionistas se habían acuñado de  
fraccionar, separando a los grupos de los señores  
Armendariz i Caamaño, i era quedando al lado  
del nuevo presidente si no los liberales q. habían  
una moralidad más fiel a la política clásica  
de Perú.

En el gobierno del señor Paraza, la situación  
había acuñado por fraccionar completamente  
la gata de asole liberal, dividiéndola en el ele-  
mento deletéreo del agua clásica, q. posaprendido  
quedaba impuro i turbio. Así teníamos todos  
estos fraccionarios del antiguo partido del progre-  
so: la llamada de la gloria basata, q. se subdiividía  
en fucionistas fueros, o gobernantes, i en los círculos  
Armendariz i Caamaño, la de los liberales  
antiguos, q. representaba el terro de Santa Cruz, q.  
la de los rojos siempre personalizada en los  
señores Matto i Gálvez, pero repugnada por una  
filia de liberales avanzados q. gustaban de llamar  
muyse radicales propios doctrinarios mas q. por  
su adhesión personal a aquellos jefes; i al  
lado de todos estos burocracias figuraban los  
sepulcristas, facción de los antiguos mon-  
árquicos, q. aspiraba a rehabilitarse por  
su condecoración de chancillería al desfogue  
de nuestras instituciones nacionales.

En esta situación, el presidente Paraza  
se siente estrechado por los exigencias  
clásicas, recordando su origen i siendo el  
debido de seguir en el sentido le su anto-

que pusieron para secularizarlo i hausto  
reveló a su ~~bastiguo~~<sup>primitivo</sup> eseo, por medio de la  
firmeza de la fusión, la cual yerno en  
cerasía p. su práctica.

Todas las fracciones dudaron. La primera q.  
sintió la necesidad lógica de ayudar a aquella am-  
pliación fue la de los sojos, no sin piedad  
a una gran proporción de los radicales q. la apre-  
gaban, quienes sentían repugnancia desisti-  
endo con ciertas personalidades de la fusión  
q. les eran antipáticos, como sucedió especial-  
mente a las subcules de Valparaíso aspecto  
del intendente de aquella provincia, <sup>1875. El agujero.</sup> La pro-  
moción de las elecciones, q. se continuaron  
la evolución empezada por los sojos. Los ci-  
ciudadanos ~~de~~ Amunátegui i Caamaño entraron en  
ella, con el propósito de conseguir la candi-  
datura a la presidencia, i la fracción de los  
antiguos liberales siguió el movimiento  
para reforzar i salvar de aquella tentación  
la candidatura Pinto, que apresuró en pugna  
con la candidatura Amunátegui.

Mas el antiguo partido liberal no solo  
terrible estuvo cinco banderas q., estando distan-  
cieras entre aquellas dos candidaturas, se con-  
venían en formar la convención que debía  
suscitarse el 28 de noviembre de 1875. Habiéron  
mas que tener su origen en la ambición per-  
sonal del señor Vicente Mackenna, quien, no

haciendo logrados en seis meses de agitacion f. el Gobierno no lo aceptase como candidato oficial, habria renunciado la intendencia de Santiago, lanzandose a derr. Jusio en una franca oposicion, a muestra de la libertad electoral, contra toda candidatura oficial i contra el ministerio.

Este serio fraccionamiento del partido liberal operado por la ambicion de uno de los mas comandantes devocionados de las antiguas fisiones clasicas, desbarjo el centro. De gran parte de los radicales f. trahian simpatia a la evolucion arrancada por los sojus, de tales los maderistas politicos q. mudaron en la agitacion, i de multitud de liberales que, sin teniendo conciencias con los diuersos círculos en q. se hallaba dividido el partido, creyeron q. era liberal el banderilico programa de ambiciones i mejoras materiales q. tenia lanzado en mayo de 1875 el senor Vicente Mackenna, i se alinearon con la bandera q. este llevaba contra toda intervencion del galiciano en las elecciones. El nuevo candidato con todo este bagaje se valvio a prios nob facilmente con sus antiguas connivencias las clasicas para hacer la campana, i dando cuerpo a las aspiraciones fraccionadas de este partido, llevando la agitacion demagogica hasta la sangre, piseando todo sentido, todo respeto, todo dignidad, hasta legalidad, a nombre de la libertad electoral, i llegando hasta dar su clamacion de Viva Vicente Mackenna como la curva de la libertad i de la democracia.

El senado de J. humos llegado a una situacion de  
alivio de las ideas, de aniquila en los intereses,  
de desmoralizacion en los medios i diarios i  
periodicos en las aspiraciones, la cual no tiene ejem-  
plo en nuestra historia politica. Esta situacion,  
si no es realmente aniquila esta proxima  
a serlo. Las instituciones politicas estan de-  
sacreditadas ante la opinion del pais, i la  
autoridad està decaida por su personalismo  
i su desmoralizacion. Elas facciones i bander-  
ias, en lugar de partidos politicos, i la que  
hace opinion apodo lauca al gabinete  
en francamente demagogico por sus proce-  
dencias i por la orada exaltacion con que es-  
plota el descadito de las autoridades. Si esta  
faccion no ha producido yerra verdadera  
aniquila, es porque sus doctrinas e intere-  
ses no son populares, i porque la nacion  
entera mantiene su aspiracion al reformismo  
con la esperanza de que se establezca un  
orden regular, como el q. necesita para  
su vida de libertad i de respeto al derecho.

¿Que puede hacer un liberal unido,  
en esta situacion, que quiera q. sea el  
circulo en q. se halle afiliado? i Deberia  
seguir cultivando las sensaciones personales  
q. el han hecho agruparse en ese circulo,  
para defendarse contra los demás? Deberia

mantener la aspiración de obediencia a las otras, para que su pequeña banderita logre apoderarse del pueblo. O por el contrario debería olvidar los agravios q. han ejercitado las direcciones encíclicas producidas por aquella votación de un antiguo partido en la prisión clerical.

En este último punto esté situado el verdadero deber de la prudencia política. Averciarse a la tache de los circuitos liberales intrusos desconocer ese deber, aunque no se haga a potestos de moralidad, o con la ferocia invención de vindicar la autoridad de las leyes, i de castigar a culpables. Que si bien esta de desfajo, o de pretesto a los demagogos i faccionarios, no invocan la libertad i la democracia sino para congruir en el pueblo, que se les ha arrebatado, a fin de conservar sus provechos. Los liberales no quieren, sin más motivo, servir a semejante usurpación ni armado indebidamente, i deben promoviendo su impreso en busca de su antiguo centro para recumplirlo. Ese centro no está en las facciones, no está en el clericalismo, tampoco está exclusivamente en ningún circuito apartado del antiguo partido liberal, sino en aquel de esos circuitos q. por sus medios i su prudencia política sea capaz de apresarlo, a todos, de apresarlos garantizar i de secundar su verdadera aspiración liberal. Tales condiciones no se hallan duros en la candidatura de S. Apóstol Pinto,